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李继开的画，很让人喜爱。在他

的画前面，观众可以停留很久，因为

画面营造出种种安静的气氛，能唤

起观众自身的记忆。在他的虚幻世

界里，想象可以展翅飞翔，夹杂着无

奈和困惑的淡淡哀思。李继开画自

己，画自己的日常生活，画自己的奇

思妙想，每当观者做着和画中的男

孩子相同的事情，比如发呆，呕吐等

等的时候，就会想起他的画，仿佛那

就是自己，因此，再平淡的生活也有

了童话般的宿命。

平静的观察者

李继开是什么样的画家？为什么

他的画似乎并不张扬，却有深入到身

体每一个毛细孔的力量？李继开生长

在四川，和那里潮湿的气候一样，他

的心绪，总是带着一丝灰蒙蒙的色

彩，不那么明朗，他的人也有着些许

忧郁的气质。正因为此，他的画变得

含蓄而耐人揣测。不管想表达的是喜

是忧，他的创作和欣赏都变成了细心

揣摩的游戏，而能不能捕捉到现代人

心灵深处的微微颤动，对他来说是最

富挑战的精神愉悦。

作为70年代出生的年轻人，李

继开的家庭和那个年代许许多多的

家庭一样的平常。他就一直按自己愿

望自由下去，年幼时思想的自由培养

了一种根深蒂固的习惯，看待所有的

事物都会有一种极强的个人观点。

“我是个没办法的人，只是一个

生活的旁观者。有时候就好像是在

这个时代的队伍之外，呆呆地望着

移动的人群，观察着这个世界在现

实中和媒体上发生的那么多的人与

事。”虽然李继开这样说，其实正是

一种置身事外的心态，才使得他把

握了时代命脉每一次细微的跳动。

画画是表达的习惯

创作对于李继开来说，是一种

表达的习惯。这是他对待艺术的态

度，当一个艺术家把艺术这一沉重而

伟大的命题看得如此轻松自然的时

候，它才变成了艺术家手中收放自如

的工具。这正是时下年轻人对待事物

的普遍态度，没有了沉重的救世救国

的包袱，生活本身变得有滋有味，思

想的自由驰骋带来了灵感的闪耀。

记得《清空》里李继开画的男孩

子么？坐在马桶上，白色的马桶上画

着鲜红的十字，似乎精神萎靡，这十

字让又人联想到医院，于是给了人们

解释：他病了。其实，每个人都有各种

问题，我们的身体里藏着无数的废

物，有的没有什么用，留着也不妨大

事，有的可能潜伏着一巨大的毒瘤，

随时可能爆发，致人死命。也有慢性

的，比如，各种邪恶的念头，日子久

了，善良的心也被侵蚀了。所以我们

需要清空，清空那些积存下来的，不

仅是肉体也是心灵上的累赘。

李继开就是这样，身藏在美术

学院里，自在地工作生活，关注着每

天的日子。而喜欢他的作品的人们，

却在世界各地的拍卖场上竞相抢

购。正如他自己说的，他乐于去描绘

胡乱的想法，感受心灵的自由。因

为，他是心灵的捕手。

"

本报记者 邱家和

上海香格纳画廊的老板劳伦斯

（全名劳伦斯·何普林，Lorenz

Helbling）向来被称为能说一口流

利的中国话，不过这很有些夸张，因

为劳伦斯虽然中国话说得可以，但为

人低调，遣词用语也很吝啬，实际上

可谓不善言辞。不过他有一个词经常

挂在嘴边：“有意思”。在他看来，这

个世界上最“有意思”的，莫过于中

国当代艺术了。
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年实现"华丽转身#

对于劳伦斯，2006年是一个特

别的年头：画廊成立10周年，从在上

海商城的长廊酒吧的一面墙做起，当

年就首次被英国著名的《艺术评论》

（ArtReview）杂志评选进入当代艺

术世界百人榜之列。不过以旁人的观

察，2007年香格纳画廊变化不小，套

用一句流行的话，那就是实现了“华

丽转身”———夏天在莫干山路的画

廊本部经过了装修，展览空间与办公

场地焕然一新，还新开了五角场800

号的新空间；画廊充实了工作人员；

各种展览和活动可以分头进行。

据劳伦斯介绍，因为有人专门做

博览会的工作，参加的项目也就多了

起来。譬如在巴塞尔博览会上，除画

廊付费空间常规的展览外，他还办了

两个特别的展览———《聚焦上海》群

展和“艺术无限”的《徐震18天》个

展。在下半年的迈阿密、巴塞尔，劳伦

斯也做了一个免费项目，即徐震的

《超市》，同时他还参加了法国的国际

当代艺术博览会（FIAC）等。而威尼

斯双年展中也包括了合作的艺术家

杨振中、杨福东等。此外，香格纳画廊

和国内外艺术机构的合作也进一步

得到拓展。如在何香凝美术馆举办的

魏光庆个展、在新加坡美术馆举办的

曾梵志个展等；而与画廊的合作方面，

也有了诸如瑞士画廊做的张恩利个

展，美国画廊将为徐震做的个展等等。

劳伦斯认为：“2007年我们的展

览节奏还比较乱，跟着艺术家走，今年

希望计划做得好点，把展览档期延

长。”他表示，香格纳画廊今年还将继

续与美术馆合作，已经筹划的项目包

括为丁乙在意大利博洛尼亚博览会期

间的个展，孙逊在洛杉矶的哈默美术

馆的展览等等。他还透露，去年香格纳

还与一些从未合作过的艺术家建立了

合作关系，如梁绍基、石青、张鼎、孙

逊、朱加、刘维艰等。而一年下来，他仍

继续入选当代艺术世界百人榜。

做画廊要掌握两种平衡

劳伦斯指出：“画廊是做生意

的，但对画廊的商业性质要看你怎么

理解。画廊办的展览，当然是为了销

售，但许多展览一下子是看不到销售

前景的。我办的展览中，许多内行的

人一看就知道哪些是不能赚钱的。我

们2007年就作了不少这样的展览：

如梁绍基、张鼎、胡介鸣的装置展以

及李山与新艺术家孙逊的个展。其中

有不少是美术馆应该资助的项目，如

孙逊的作品，一年只能做一件，陆春

生的《化学史》是一部一个多小时的

录像，也不会有人买。”

对这一现状，他表示这其中涉及

到艺术的特点。“艺术需要创意、创

新，艺术家的创作取得成功后，不能

像一般商品一样成批生产，而是要不

断创新。创新需要实验，需要打破已

经成功的模式，画廊就要资助这些艺

术家办新的展览，从事新的实验，努

力创新。”而在去年九月的“上海当

代”艺术博览会上做的王广义的个

展就属于这种性质。

对于画廊来说，是不是能资助无

名的年轻艺术家办展览，是不是能资

助成熟艺术家的创新实验展览，涉及

到画廊的核心竞争力———能不能有

效地推广艺术家，这会考验画廊对艺

术家的吸引力。对此，劳伦斯称：“要

掌握两种平衡：一是当前画廊收入和

投入的平衡，能卖钱的展览要办，但

数量要控制，只能是少数，大部分精

力财力办实验性展览；二是新老艺术

家的平衡，要实现良性循环。”

"我办画廊是因为$有意思%#

劳伦斯在中国人的眼里有一个

完满的家庭：他们在上海的浦东安了

家，妻子是苏州人，有一双正在读小

学的儿女。他们平时在家说中国话，

不过妻儿已经开始学习德文。但平时

劳伦斯和家人在一起的时间很少。他

可以说是一个工作狂，双休日几乎没

有休息，他的假期，也就是在每年六

月巴塞尔博览会举办期间，与全家一

起回欧洲老家团聚一次。

“我办画廊最后的目的不是为

了赚钱，而是因为‘有意思’”。 劳

伦斯真诚地说，“钱太多了有什么意

思？也许可以买更大的房子，过更舒

适的生活。但是，我觉得我的物质生

活已经很不错了。改善生活当然好，

但不是首要的目标，首要的目标是把

艺术事业做得好。我觉得我的工作很

有意思。”
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